

Droit de la famille (1070) – Licence 3 - Année 2015-2016

Cours de Madame Fenouillet - Examen terminal – 1ère session

Document autorisé : Code civil

Traiter au choix l'un des deux sujets suivants :

Sujet pratique : Résoudre le cas pratique suivant.

Marine s'est mariée en 2002 avec Boris. Mais il voyage à travers le monde pour ses affaires, et le couple a peu à peu dé péri. En 2005, elle a eu une liaison avec Julio, un acteur à la mode, mais l'a quitté lorsqu'elle s'est trouvée enceinte, six mois plus tard. Boris venait de passer plusieurs mois en Inde pour ses affaires ; mais il a choisi de ne pas poser de question pour garder Marine. Charles est né en mai 2006. Boris s'est empressé d'aller déclarer l'enfant à l'état civil, ravi d'être enfin père. Le couple a retrouvé le bonheur jusqu'à ce que Marine rencontre Bernard, en 2011. Elle est immédiatement tombée dans les griffes de ce charmeur invété ré, qui est à la tête d'une entreprise prospère. Dès qu'elle a découvert, en avril 2011, qu'elle attendait un enfant, elle a emménagé chez Bernard, dans la demeure que ce dernier venait d'acheter à Chatou, ce malgré les prières de Boris qui la suppliait de donner une nouvelle chance à leur famille. Cinq mois plus tard, leur divorce était prononcé par consentement mutuel. Boris n'a plus demandé aucune nouvelle de Charles et Marine ne l'a prévenu, ni de la naissance de Désiré en novembre 2011, ni du pacs qu'elle a signé avec Bernard en octobre 2011. Bernard a pleinement assumé la charge des enfants. Il est mort la semaine dernière d'un accident cardiaque. Dès qu'il a appris la nouvelle, Boris s'est précipité pour être aux côtés de Marine au moment des obsèques. Il la soutient depuis du mieux qu'il peut.

Ce lundi, Marine a reçu un courrier d'un certain Donald, qui lui apprend être le fils de Bernard. Marine tombe des nues. Donald exige qu'elle quitte aussitôt les lieux et lui réclame 80.000 euros, pour compenser le fait que Bernard assumait seul les frais nécessaires à la vie du couple et des deux enfants.

Marine a pris conseil auprès de Ténor, avocat au barreau de Paris. Selon lui, Marine n'a aucun souci à se faire.

1°) Pour Charles, Marine a le choix d'agir contre Boris, ou contre Julio, ou contre Bernard.

2°) Pour Désiré, Marine a le choix d'agir contre Boris ou Bernard: peu importe que l'enfant n'ait été reconnu par aucun des deux hommes, puisqu'il a été conçu pendant le mariage et est né pendant le pacs.

3°) Elle doit quitter les lieux, mais peut refuser de payer quoi que ce soit à Donald puisque le pacs est nul. En revanche, Bernard aurait du la rémunérer pour le travail qu'elle a assumé au sein de son entreprise, qu'elle gère sans être payée depuis cinq ans : elle a donc droit à une compensation.

Sujet théorique : Droit de la famille et droits de l'homme, un couple épanoui ?